
 
 
Minuta da Ata de Reunião 
Reunião ordinária do Conselho Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional- Reunião Ordinária 
Data: 22/08/2024 - Horário: 9:00am até 12:00pm 
Local: Rua Líbero Badaró, 119, 13º andar – Sala dos Conselhos – Centro 
 
Titulares e Suplentes da Sociedade Civil presentes 

1. Vera Helena Lessa Villela - Titular - Sindicato dos Nutricionistas do Estado de São Paulo 

2. Maria Angélica Correia de Oliveira – Titular – Rede Butantã de Entidades e Forças Sociais 

3. Solange Cavalcante da Silva Redolfi – Titular - Fórum Sustentabilidade do Butantã 

4. Rita Helena Bueno Pinheiro – Titular – CRN 3ª Região 

5. Tania Maria Alba – Suplente - Associação União de Amigos do Jardim São Francisco e Rodolfo Pirani 

6. Isabela Ferraz Davies – Suplente – Missão Paz 

7. Eliane Nascimento dos Passos Neris – Suplente – Associação da Hora Esporte Lazer Educativo 

Cultural  

8. André Luzzi de Campos – Titular – Fórum Paulista de Soberania e Segurança Alimentar e Nutricional 

9. Gilson Pereira Mendes – Titular – Ação da Cidadania São Paulo 

10. Beatriz Thomaz de Paula – Titular – ONG Banco de Alimentos 

11. Sheila Araújo Costa – Suplente - Sindicato dos Servidores Municipais de São Paulo - SINDSEP-SP 

12. Dalva Maria de Oliveira - Movimento pelo Direito a Moradia – MDM 

13. Maria Angela Raimondo – Suplente – Coordenação Regional das Obras de Promoção Humana – 

CROPH 

  Titulares e Suplentes do Poder Público presentes: 

1. Conceição Mariano – Titular – SMSUB 

2. Mauricio Venceslau da Silva – Suplente – SMSUB 

3. Luiza Araújo – Suplente – SMDHC/SESANA/COSAN  

4. Maira Cavalcanti Rocha – Titular – SMADS 

5. Amanda Bianchi Leonardo – Suplente – SME/CODAE 

6. Amanda Cortez Arcine – Titular – SEHAB 

7. Brigitte Baum – SVMA 

Convidados 
1. Francisco Luciano 

2. Ana Letícia Vieira Mariano 

3. Patrícia Vieira – SEGES 

4. Márcia Fonseca Simões – CAE-SP 

5. Selma de Freitas Silva – CRSANS Capital / CONSEA-SP 

6. Radomir Tomitch 

Secretário Executivo do Conselho: 
Luis Felipe Casado Alcaniz 
 
Ausências justificadas 
 

1. Denise Meira Gonçalves – Titular – SESC  

2. Mônica Cordeiro Nogueira da Cruz – Titular – SME/CODAE 

3. Arthur Xavier – Titular – SMDHC/SESANA/COSAN 



REUNIÃO ORDINÁRIA COMUSAN-SP     22/08/2024 

9:00 – Abertura da reunião: acolhimento e apresentação dos participantes (favor colocar dados de 
identificação no chat também: nome e entidade que representa, se é conselheiro titular ou suplente) e 
preencher o link da lista de presença, disponibilizado no chat da reunião. 

9:30 - Início da reunião com qualquer número de participantes  

9:30 - 9:45– Consulta e aprovação de ata de reuniões ordinárias de maio de 2024 (vide em anexo) 

Vera- Colocando em consulta a ata da reunião ordinária de maio de 2024. Colocando em aprovação das 
reuniões ordinárias de maio de 2024, que foi encaminhada em anexo, a pauta da reunião de hoje. 
Aprovada 

9:45 – 10:15 - INFORMES DA EXECUTIVA, das COMISSÕES PERMANENTES, do OBSANPA, das COMISSÕES 
REGIONAIS (5 minutos para cada Comissão e 10 para OBSANPA). 

Da Executiva: 

Processo eleitoral – Plenária final e por segmentos e próximos passos 

Vera- Plenário dia 15/08/24 -Tivemos algumas ausências. Ficamos com 57 organizações como colégio 
eleitoral. O dia de votação foi ontem 21/08/24. Sempre surgem alguns problemas, que foram feitos 
alguns acertos durante o dia da eleição. A grande maioria está inscrita no segmento 1. O que está 
previsto no edital, e de que muitos segmentos estão com vagas em aberto. O que fazemos é alocar as 
pessoas do segmento 1, nas demais vagas. Sempre levando em consideração o estatuto  

Do OBSANPA  

-Andamento da realização do Iº Inquérito de SAN/INSAN no Município de São Paulo e emenda 
parlamentar e da pesquisa de bancos e sistemas de SAN/programa pesquisa cidadã para adolescentes 
da Zona Leste 

-  Reunião de articulação com Observatório Universidade Presbiteriana Mackenzie; 

- Orçamento Participativo 

André- O apoio a pesquisa. Teremos reuniões quinzenais, iremos criar um plano de acordo com os 
temas. E finaliza com a produção de um material educomunicação para divulgar pra a população. E 
vivencias para conhecer a comunidade e o Comusan. 

Isabella- Ações práticas de eventos com os migrantes. Auxiliar a fazer rótulos dos produtos que já 
vendem, os alunos irão auxiliar para deixar os produtos à venda. 

-Reunião ordinária do OBSANPA em 12/07/2024, a partir das 14 h, na Câmara Municipal de São Paulo 

De conselheiras/os com tempo de 3 minutos para cada informe   

Vera- Informe da nossa conselheira do Sindisep- Sheila, é necessário de que as pessoas se inscrevam. 

Roda de Conversa: O Nutricionista como Promotor dos Direitos Humanos e a Alimentação Adequada no 
serviço de Assistência Social em São Paulo Dia: 30/08 (sexta-feira) Horário: 10 horas 
Local: Câmara Municipal de São Paulo – Sala Sergio Vieira de Mello 
Inscrição pelo site da Escola de Formação do Sindsep  
https://www.escolasindsep.com.br/inscricao.php?ID=83 
A atividade tem como objetivo promover uma discussão relevante sobre o papel do nutricionista na 
garantia dos direitos humanos por meio da alimentação adequada. Abordaremos a atuação dos 
nutricionistas no Sistema Único de Assistência Social (SUAS), os desafios enfrentados e a importância de 
sua efetivação nas políticas públicas. 
Programação: Foco 1: Alimentação Adequada como Direito Humano; Foco 2: O Nutricionista no SUAS  
Foco 3: Desvio de Função e Impactos; Discussão e Encerramento 

https://www.escolasindsep.com.br/inscricao.php?ID=83&fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTAAAR2Drp8oZ3cSiujGYUjhOhkym-rLtRCJAnhT8TbDOpap-iCKDQRbFdFRTTc_aem_svbPXi4Gib3YkARnMPUKQA


 

Angélica- Reforça a participação dos Conselheiros.  

Sheila- Para ressaltar de que emitiremos certificado, via e.mail, por isso é importante a inscrição.  

Angélica- Dia 31/08/2024, Projeto local de SAN, que envolve Horta Escolar, na Cohab Raposo. Não é 
necessário inscrição. Todos estão convidados. 

Luiza- Encontro da Rede Pensan, 10 a 13 de setembro/24 no Rio de Janeiro. A Pamela estará no 
Congresso pelo município de São Paulo. No retorno, fará apresentação no Comusan. 

Vera- Tivemos reunião como grupo que acompanha a inserção de orgânico na alimentação escolar, com 
o Comusan. Esperavam o de que a Secretaria se apresenta o plano de como iria executar até 2026, 
conforme o Plansan. Mas com todas essas dificuldades, da compra dos agricultores familiares 
cumprirem algumas exigências, dificulta o cumprimento da lei e a compra da agricultura familiar. Para 
colocar vocês a par da situação e esperamos que o próximo Pleno de continuidade às ações. 

Vera- No dia de ontem subiu para a Plataforma do participe mais, as propostas do orçamento. Buscar no 
site da Câmara, a data das audiências que ocorrem por secretarias, para nos organizarmos e 
participamos da temática de SAN. 

10:15– 11:45 h - PONTOS DE PAUTA:  

Vera- Agendamento de reunião extraordinária do COMUSAN-SP para 05/09/2024, porque precisamos 
deixar para o próximo pleno as atas das reuniões já votadas, que são desse Pleno. Ainda estamos com 
alguns documentos em aberto. Consulto a vocês a possibilidade de fazer essa reunião extraordinária 
05/09/2024, para aprovação das atas e apresentar o Relatório da nossa gestão. Colocando em votação o 
agendamento de uma reunião extraordinária. Quem discorda ou se abstém, se manifeste abrindo o 
telefone ou colocando no chat. E quem concorda, se mantenha em silêncio. Aprovada. 

Solicitar uma reunião do ObSANPA com a CAISAN para apresentar o projeto de implementação do 
Sistema Municipal de Vigilância em SAN.  

André- A emenda parlamentar será destinada ao     decorrente der uma series de ações que vimos 
fazendo. O Projeto será executado pelo CREN. E a emenda ser destinada a uma sociedade civil. Faremos 
4 grandes metas: 1 Matriz logica Pactuação com as Secretarias, ensino e pesquisa, Fluxograma de 
tratamento e uso os dados, que auxiliem na tomada de decisões. São duas grandes metas que exige 
diálogo com a CAISAN.  Assim fica um legado na estruturação do sistema. Aplicação na metodologia na 
produção de dados. Laboratório, iremos aprender de como se faz e tratar esses dados. Produção 
metodologia participativa desenvolvidas por jovens da V. Jacui- zona leste. Disseminação de dados – 
Panorama de SAN. 

Então, precisamos muito dessa reunião com a CAISAN, pois o projeto em prazo curto de 6 meses 

Com relação ao Inquérito de SAN, será soltado os resultados. Será feita a primeira análise das camadas. 
A pressão é fazer lançamento 20/09/24 setembro, na Galeria Olido, as 

Dia -03 dez, lançamento da publicação com resultado de todos os dados na Câmara Municipal 

Vera- Em votação, de fazermos o encaminhamento para a Secretaria Soninha Francine, de uma reunião 
referente ao  Projeto da Emenda Parlamentar. Em votação o encaminhamento dessa solicitação. Como 
não houve nenhuma discordância. Está aprovada 

Eliane- Essa emenda está para toda bancada? As Ongs também podem participar 

Vera- As organizações também podem apresentar projetos para a Bancada, os parlamentares. No nosso 
caso, estamos trabalhando sobre as políticas pulicas de DHAA. Sempre divulgamos no nosso grupo. Nós 
sempre, temos colocado nas reuniões as articulações que estamos fazendo com o parlamento, desde a 
Pandemia. Estamos sempre trazendo as informações, colocando no grupo do whatsap do Conselho. 



Já tivemos um Comusan, conecta com a temática sobre funcionamento das emendas. A Alesp teve um 
curso de como funciona as emendas.  

Selma- Reforçar o Prêmio Josue de Castro, link para inscrição: 
https://consea.agricultura.sp.gov.br/josue-de-castro Inscrição até 23.08.2024 

  

• 11:45 – 12:00 h – Encaminhamentos e avaliação 

Reunião extraordinária do Pleno dia 06/09/24; 

Marcar reunião com a Caisan, referente a emenda 

 

 
 
 

Esta Ata foi redigida e conferida conforme registro e escuta da gravação da reunião, com apoio de 
revisão.  
 

 

 

Luís Felipe Alcaniz 
Secretário Executivo 

 Vera Helena Lessa Villela 
Presidente 

 
 

https://consea.agricultura.sp.gov.br/josue-de-castro

